

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 29 DE FEBRERO DE 1924

Número 69

LO QUE HAY EN EL FONDO DEL ABISMO

Habríamos dicho mejor: Lo que ha visto don Gerardo Zúñiga Montúfar. También es laudable el gesto del señor Zúñiga Montúfar. He aquí un hombre que forma un partido político o que, al menos, se empeña en formarlo, porque eso que se llama el agricolismo y del cual políticos malvados, ambiciosos y hombres de tercer orden han querido aprovecharse, eso lo hizo él. Nosotros habríamos querido que el agricolismo hubiera seguido siendo lo que un escaso grupo de hombres quiso que fuera al principio, es decir, un partido de ideas y de ideales: pero el agricolismo del señor Zúñiga Montúfar y compañeros desapareció en una vorágine, desapareció en ese abismo que tiene dos senos profundos: la Secretaría de Guerra por un lado y la oficina del Lic. Echandi por otro. Lo que pudo haber en el agricolismo de renovación de las ingentes fuerzas productivas de la nación, lo que pudo en el agricolismo ser política nacional nueva y fecundante; lo que revelaba el agricolismo de grande aspiración, degeneró en ese programa mezquino del echandismo cuyo objeto fundamental es el de arrebatarse al pueblo el derecho que tiene a escoger sus gobernantes. La política habría sido aleccionadora para el porvenir: la lucha habría sido esencialmente de programas y no de hombres y cualquiera que hubiera sido su resultado, los programas habrían quedado como fuerzas vivas los unos desarrollándose en el gobierno y los otros trabajando en la opinión pública. Lo del agricolismo no ha sido programa de política nacional, en lo que allí puede haber de ideas y de ideales sino en los pocos hombres que como el Sr. Zúñiga Montúfar han querido sentirse de votos de las ideas y de los ideales. El empeño de los demás se reduce a un esfuerzo desesperado por apoderarse del gobierno. Para eso no les ha importado a muchos elegir el nombre de don Alberto Echandi como simple pretexto, como otra vez eligieron el de don Pánfilo Valverde y como otra vez eligieron el del Dr. Durán; para eso no les ha importado a otros servirse de los hombres del Srío. de la Guerra; para eso no les ha importado hacer toda esa obra de escandalosa política que acaba de ser condenada severamente por el ex presidente Jiménez; para eso le reservaban al país días de angustia, de oprobio y de humillación.

Mató toda esta obra el señor Zúñiga Montúfar. Y he aquí como de un lado ha quedado don Alejandro Alvarado y del otro el señor Zúñiga Montúfar. Los dos hombres representan los dos extremos del Partido Agrícola. Mejor dicho: el señor Zúñiga Montúfar representa lo que el partido agrícola significa: acción, principio, doctrina. El señor Alvarado significa allí egoísta aspiración de mando. Por eso el divorcio entre esos dos extremos es profundo y definitivo. El señor Zúñiga Montúfar que fundó su partido para darle cumplimiento a sus anhelos de una nueva política nacional, no cree que la derrota de un partido político signifique la muerte de ese partido y en consecuencia, nada pone él que pueda significar la muerte de ese partido. Hombre de lucha, además, quiere esa lucha en forma varonil y así es como mientras los otros pretenden desertar del Congreso Nacional, él solo se dis-

pone a ir a la Cámara a ocupar su tribuna para seguir allí peleando por su causa. Nos damos cuenta precisa y clara de lo que quiere el señor Zúñiga Montúfar? Creemos que sí, en cuanto sorprendemos en él al hombre preocupado por los ideales. El señor Alvarado no es hombre de ideales; es hombre de simples procedimientos políticos, es entre nosotros el tipo del hombre político: su doctrina como hombre político se reduce fundamentalmente a procurar que el poder no se le fugue de las manos: es el político nuestro que concentra todo su afán en mandar. Es así como se explica uno lo que diferencia en la hora actual a los dos hombres del partido agrícola: mientras el señor Zúñiga Montúfar los invita a una lucha franca, el Sr. Alvarado desaparece en los repliegues de esa odiosa serie de difíciles intrigas en que los partidos políticos y los hombres se gastan y hasta se suicidan. El señor Alvarado nada tiene que perder porque nada defiende y de allí la fácil adaptación a todo el sistema desordenado de operaciones de camarilla en donde el echandismo ha perdido todo su valor moral y se ha hecho acreedor a la maldición de los costarricenses.

El señor Zúñiga Montúfar es otra cosa: él sí tiene que perder si siguiera a los nuevos dirigentes de la política de su partido: él está allí levantando una bandera; él está allí proclamando ciertos principios de buen gobierno; él está allí trabajando para el porvenir, porque todo aquel que tiene fe en una idea, por modesta que esta sea, ese trabaja ciertamente para el porvenir. El no querrá ni reducir a andrajos esa bandera, ni traicionar esos principios. Los dos hombres se destacan en el fondo histórico de este gran momento. Se atribuye al señor Zúñiga Montúfar la idea de acudir al señor Ministro Americano, como a Juez en esta contienda y se dice que el señor Alvarado ha combatido esa idea. Y de este modo, los mismos que están en el partido del Sr. Zúñiga, comienzan a sembrar el odio nacional contra él. Nosotros no podemos admirar esta conducta del señor Zúñiga porque no podemos aceptar como sistema esa idea suya, pero advertimos a los juzgadores del señor Zúñiga Montúfar que en eso él es fiel a sus principios de político intervencionista y al proceder con franqueza no se rebaja sino que se exalta. No se diga que a medida que se humilla el señor Zúñiga Montúfar en el ánimo de los fariseos que lo acusan, la figura de Alvarado se hace grande. No se ponga frente a frente a estos dos hombres para coronar de marchitos laureles la frente de Alvarado en cuyo pecho ya no caben las condecoraciones oficiales y para cubrir de ignominia al señor Zúñiga Montúfar, porque nada nos dice que debemos creer en los escrúpulos de conciencia de Alvarado.

El mismo señor Zúñiga ve con inmensa claridad en el fondo de este abismo: él sabe que su partido va hacia el crimen mal aconsejado por todos estos que en lucha desesperada lo conducen hacia la dictadura; él sabe que la dictadura puede ser madre de una intervención y que esa intervención la desean en su partido aunque no lo confiesan. No parece el señor Zúñiga ser de esta clase de hombres que se acomodan a todas las situaciones: que una vez están bien con el déspota y otra vez están bien con los enemigos del déspota. Su franqueza puede ser peligrosa pero al menos es franqueza: el hombre que entra por este camino de proceder abiertamente en todos los actos de su vida, se sabe lo que es, y él mismo se expone a todos los sacrificios, pero siquiera da la lección que necesitan los hombres, da la lección de la franqueza.

No levanten la mano contra ese hombre, porque Dios nos lo ha puesto plenamente a prueba a ustedes. No levanten la mano contra ese hombre, porque mientras él se hace acreedor a un juicio claro en el corazón de sus conciudadanos, ustedes dan lugar a una sospecha y nadie tiene fe en ustedes.

Nadie tiene fe en ustedes. Esta es la peor condenación que pesa sobre las palabras y los hechos de ustedes.

Allí quedan estos dos hombres con su relieve propio. El uno quiere la lucha; el otro opta por la huida que es una forma de derrota moral. El uno se hace grande en esta hora en que tantas pequeñeces se desatan. El otro no le importa perderse en las tinieblas de este instante terrible. El uno quiere la república viva como interés permanente; el otro quiere la república podrida en el desorden. El uno piensa que las magistraturas se conquistan con alguna virtud, el otro pertenece al grupo de hombres que aquí creen que las magistraturas han degenerado y pueden atribuirse a cualquier ambicioso. El uno es un hombre, el otro se convierte en una sombra. Y cosa algo más curiosa: el uno forja el crimen; se entretiene en eso, en forjar el crimen: prepara toda la máquina del crimen; tiene los hilos del crimen en la mano; se deleita en el crimen: ya ve la república herida y sangrando; ve la constitución hecha pedazos; ve la república sin leyes; ve a la patria burlada por los extraños. El otro, que alguna vez ha llevado espada en la mano, conjura el crimen; destruye la infamia; delata a los que traman el crimen. Es el adalid. El ha visto profundamente en el fondo del abismo: él sabe que se preparan algunos para matar la república, y él levanta su voz firme y se convierte en heraldo. Su espada está levantada contra los puñales de los conjurados.

No se diga que esto es elogio: es nada más que la contemplación de los acontecimientos. Un elogio no le sirve a un hombre y siendo el señor Zúñiga Montúfar enemigo político haríamos mal en elogiarlo porque sus hechos favorezcan a nuestro partido. Vemos lo que hace y decimos que de este modo él sirve a su país y eso le baste en su espíritu. Nosotros admiramos sinceramente sus actos en los cuales él afirma sus relieves de hombre y de costarricense.

Procure buscar
la edición de mañana

VOCES DE FUERA

Sr. Lic.
don Rómulo Tovar
Director de "La Voz"
San José de Costa Rica
Muy señor mío:

En la Escuela de Medicina de esta República, pequeña Sociedad en que yo vivo desde hace algunos años, he sido sorprendido a menudo por esta pregunta hecha por algunos de mis compañeros: "Es cierto que en tu patria, a raíz de los últimos movimientos políticos, algunos han pensado en revolución o cuando menos se ha hablado de ella?" Yo he contestado siempre negativamente primero, por mi orgullo de costarricense y segundo, porque nunca lo he creído.

Pienso que la voluntad del pueblo de Costa Rica está manifiesta en el grupo de hombres concientes, con que el Partido Republicano superó a sus enemigos en el torneo electoral. Los que no lo creen así, si pueden intentar burlar mediante cualquier recurso la Majestad de la Nación. Sería muy penoso que encontrarán eso en nuestros procedimientos, las ideas de los que piensan que los mejores gobiernos para la América son las Dictaduras Organizadoras. Ya nuestro pueblo demostró lo contrario y ese precedente debe ser definitivo.

Por suerte los tiempos ya no son de los teóricos ni de los ilusos, la vida presente es esencialmente positiva. El mundo está envuelto en una enorme revolución de ideas, cuyas espigas han vejetado bajo la humedad sangrienta de los campos europeos, y aún entre esas ideas, cimientos de una nueva civilización, sobrepujan siempre aquellas que tienden a hacer

una religión de la Inteligencia y la voluntad del hombre.

Entre los mismos años de la Nueva Europa, Lenin se fortalece cada vez más, y es porque sus ideas tienden a consolidarse en la voluntad del Pueblo. Y al otro lado del Rhin, donde el último de los Hohenzollern hizo sentir su mano de hierro, se levanta a pesar de toda la interesante figura del Presidente Hebert, corifeo de un socialismo Moderno.

Yo tengo fé en el caudal de recias energías que almacena el alma costarricense, está al frente del Partido Republicano una de las más sólidas esperanzas de la Patria, Ricardo Jiménez es una garantía, por eso es dueño de las más puras manifestaciones, los niños lo contemplan con extraña admiración cuando sereno y altivo se yergue en las tribunas populares. La Juventud republicana es la más potente muralla entre él y sus enemigos.

Donde quiera que uno de los malos hijos de la Patria se levante con innobles intenciones, estará el alerta de un centinela republicano. Así entiendo yo la verdadera política, la que hace patria, nó la que por medio de insultos y calumnias envenena el alma y rebaja los buenos sentimientos, la que ha maculado con sangre tantas páginas de la Historia Nacional?

Con protestas de alta estimación y respeto, quedo de Ud.

Su atto Servidor.

RICARDO CONEJO O.

Internado del Hospital Rosales

San Salvador, 10 de febrero de 1924.

El echandismo de San José con su procedimiento respaldó el de la Junta Provincial de Alajuela

Cargos duros e injustos que se hacen contra los honorables miembros de la Junta Electoral Provincial de Heredia en la carta del Lic. don Alberto Echandi publicada en La Tribuna del miércoles, me obligan a terciar en el asunto para declarar que solamente aquella Junta no rechazó registros de votaciones por informales, sino que también lo hizo la Junta Electoral Provincial de San José, formada, como es bien sabido, por el doctor don Alejandro Vargas, el Lic. don Alejandro Alvarado y por mí.

Al examinar los libros de votaciones de las juntas principales y auxiliares de distrito de la provincia, dispusimos no computar todos los votos consignados en cinco de dichos libros por cuanto adolecen de irregularidades. En uno de ellos no está firmada el acta por los miembros de la junta, aunque sí están rubricados por ellos los folios.

El rechazo se hizo a iniciativa del señor Alvarado, quien examinaba de primero los registros y quien, con una ingenuidad, digna de admiración, nos dijo que aunque su partido salía perjudicado porque le correspondía el mayor número de votos consignados, no podía tenerlo por válido porque no lo era. A pesar de la protesta del fiscal echandista que argumentaba que las rúbricas en las hojas lo revestían de autenticidad, decidimos no tomarlo, como no lo tomamos, en cuenta. En uno de los libros que rechazó la Junta de Heredia el acta estaba firmada pero no estaban rubricadas las hojas.

En otro de los registros descartados por nosotros, después del encabezamiento del acta y de la inserción de las papeletas de los partidos, se destinaron sendas hojas para los votos de los tres partidos y quedaron, por lo tanto, líneas y hojas en blanco en el cuerpo de la votación. En la parte final del acta se hicieron constar el total de votos recibidos y el número correspondiente a cada partido, y esos datos estaban conformes; pero la irregularidad era manifiesta y no computamos talos votos.

El tercero que rechazamos es una lista de votantes, en la cual a la derecha del nombre de cada uno se consignó el nombre del partido a que pertenecía, así X X, agrícola; Y Y, reformista; Z Z, republicano y no hay acta ni fecha y solamente por las firmas de los miembros de la junta, puestas al pie, pudo saberse a qué lugar correspondía. La Junta de Heredia rechazó un libro en que al lado del nombre del votante se puso el de su partido.

En el cuarto para expresar que los sufragantes posteriores lo hacían por la misma papeleta que el precedente, no se escribió nada y se usaron simplemente líneas onduladas.

El quinto libro desechado por la Junta de San José contiene la lista de votantes y el voto de cada uno, y en un pliego separado, diferente de los del libro, está extendida el acta. La omisión fue de una hebra de hilo que cosiera los dos pliegos.

Fué rechazado el primer li-

bro, como dije, a iniciativa del señor Alvarado y los otros cuatro por reclamos que contra su validez formuló el fiscal echandista, reclamos que prohibió el señor Alvarado y que aceptaron sus compañeros de junta. No hay para qué decir que los registros no computados por gestión del fiscal echandista, contienen mayor número de votos en favor del partido republicano; y para comprenderlo basta considerar que dicho fiscal se opuso al rechazo del primero de los libros, precisamente el más irregular, el que carece de firmas.

Los rechazos se hicieron en más de una sesión; y como es natural que los fiscales de los partidos tuvieran al corriente a sus jefes de su actuación ante las juntas, tiene que ser un hecho cierto que los directores del echandismo no solo tuvieron conocimiento de las reclamaciones de su fiscal sino que las apoyaron.

Aparte de que el señor Alvarado, miembro de la Junta, uno de los principales dirigentes de su partido.

Particularmente podíamos los miembros de la Junta de San José estar persuadidos de lo genuino y sinceros de los libros de votaciones desechados;

pero como organismo electoral teníamos que ver si adolecían de defectos que lo invalidarían, y sobre todo estábamos obligados a no establecer un precedente que pudiera citarse después para cubrir, no ya irregularidades, sino falsedades.

Imposible sería pensar que el señor Echandi y los prohombres de su partido pusieran en duda lo que todos reconocemos en el señor Alvarado: inteligencia, ilustración, habilidad y corrección de proceder; y si él hizo lo mismo que los miembros de la Junta de Heredia, rechazar registros de votaciones, par qué hacer cargos a estos señores y sobre todo cargos vejatorios.

La piedra lanzada por don Alberto Echandi a las personas que forman la Junta de Heredia rebota contra él, puesto que en su propia tienda se procedió de igual modo, "nullifican" los registros en que los republicanos salimos victoriosos y no deteniéndonos ante la majestad de la ley ni ante los mandatos terminantes del señor Presidente de la República.

CARLOS BRENES

Aserradero y Depósito
— DE —
MADERAS DEL PACIFICO
— Y —
ACTIVIDAD Y
Cumplimiento
EN EL
Despacho

A DOLFO GARCIA
— SUCESESORES —

FRENTE
AL
SEMINARIO
— Y —
300 v. al S. de la Soledad

Los Precios más Bajos de Plaza

Desaparece una sumaria de la Alcaldía de Poás

Se nos informó que de esta dependencia judicial han sustraído habilmente la sumaria que allí se tramitaba contra don Miguel Angel Murillo, oficial Mayor de la Secretaría de Gobernación por el delito de alteraciones en los registros electorales de aquel cantón.

En este complicado asunto que reviste suma gravedad vive oculta la mano del echandismo penetrando con cautelosa maña en las dependencias judiciales para descubrir al paso la tena-

cidad que ostentan con ridícula farsa.

Procuraremos dar a nuestros lectores, amplios detalles de tal escándalo que viene a poner de relieve hasta donde llega el cinismo de esos elementos que quieren a todo trance ganar una partida que para ellos es completamente perdida.

Hay verdadero interés por descubrir la mano misteriosa que influyó para que tal Sumaria se sustrajera de la noche a la mañana.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

Teatro Adela
VIERNES 29 FBRO.
A las 7 p. m.
El Orgullo del Palomar
A las 8.30 p. m.
Un drama colosal que hace llorar a todos
AMOR TARDIO
En tres actos

Teatro Moderno
VIERNES 29 FBRO.
A las 7 p. m.
Muy Buenas Cómicas
por Harold Lloyd
A las 8.30 p. m.
EL TERREMOTO
Siete partes
Domingo: MURMURACIÓN

Variedades
VIERNES 29 FBRO.
A las 7 p. m.
La Canción de las Rosas
Luneta 25 C.—Gal. 10 C.
A las 8.30 p. m.
Grandioso éxito!
Almas de Temple
por Blanche Sweet
Luneta 0.50

AMERICA
Próximamente
Grandes NOVEDADES en este TEATRO

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

El Amor Tardío

Por la Compañía Mariano Rueda

Desde la llegada al país de esta compañía, se hablaba con los elogios más resonantes de su Director, Rueda, como un verdadero actor dramático y tanto se nos dijo, que con ansias esperábamos la representación de su Drama.

Había una serie de intrigas y molestias y se trataba de no permitir a la Compañía, dar esta clase de espectáculos, pero al fin se logró conseguir que Girton lo permitiera. Todo era celos miedo, y hasta habían intereses creados de por medio.

Anoche por fin se puso la obra El Amor Tardío resultando el éxito más grande que imaginarse pueda. Rueda en su papel de "Juan Francisco" estuvo colosal, maravilloso, inimitable y con orgullo puede decir, no aquí, en España mismo "Amor Tardío se escribió para mí, para representarlo yo" Despojados de toda adulación se puede asegurar que pasaran muchos años para que a Costa Rica vuelva otro Mariano Rueda.

La Señora D. Guerrero, en su papel de esposa de Juan

Franco estuvo a la altura de Rueda, habiendo demostrado con un solo gesto, cuando lucha entre sus deberes de esposa y el amor a Pedro; lloraba con el corazón y tenía que fingir risas, pues su corazón de artista es divino.

La Señora de Arias, madre política de Juan Francisco estuvo admirable interpretando con verdadero gusto artístico, y mereció la aprobación general de la concurrencia.

Aquíles Guerrero; nos hizo un Pedro, admirable, este joven actor es una positiva esperanza para el futuro. La señora de García y Arrais, hermana de Juan Francisco, estuvieron felices interpretando a conciencia. La obra en conjunto es superior a todo lo que se esperaba. Rueda fué ovacionado con delirio habiéndose tenido que levantar cuatro veces el telón para dar gracias al público.

—Pronto se pondrá en escena "Entre Ruina" colosal éxito de la Compañía.

Pacífico Guerrero

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Los conflictos de Puntarenas

El señor Secretario de Gobernación y Policía acaba de confirmar el veto puesto por el señor Gobernador de Puntarenas al acuerdo municipal que suprime las subvenciones de que gozaba este alto empleado, fundándose en que la Ley de Hacienda Municipal dispone en uno de sus capítulos no tomar fondos de una partida para aplicar a otra.

Esta resolución vuelve de nuevo a mantener en la cisma que se suscitó días atrás entre aquel Ayuntamiento y el señor Gobernador.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

NEOBIOS

Representante: E. de Benedictis
Apartado 467

Nuevo procurador municipal

En la sesión de ayer y ante las severas quejas que adujo el Regidor señor Pochet se acordó destituir de su cargo al actual Procurador Lic. don Tomás Gamboa nombrando en su reemplazo al Lic. don Tomás Fernández Bolandí, quien comenzará a ejercer desde esta fecha.

Al tomar la votación, los señores Regidores Vargas Araya y Montealegre lo hicieron en contra; sosteniendo la proposición los señores Sotela, Carranza y el proponente.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.
En esta oficina informará.

A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

Imprenta

Borrásé Hermanos

Avenida Fernández Guell



Teléfono No. 256 San José, C. R.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

Se comete un escandaloso robo en La Bicicleta

En el corazón de la capital, a las 100 varas del Parque Central se cometió un robo ayer noche, sin que los Agentes del Orden y Seguridad se dieran cuenta y eso que los ladrones asaltaron el establecimiento rompiendo una de las ventanas de vidriera por cuyo hueco se introdujeron, no sin dejar de meter el estrépido consiguiente con la quebrazón de cristalería que al parecer se produjo dado el trabajo para el asalto.

Este establecimiento es propiedad de don Rogelio Güell y se halla situado en la cuarta avenida Oeste, frente al antiguo "teatro Actualidades" 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Pues con todo y encontrarse en un lugar tan céntrico, los rateros no titubieron y burlando la vigilancia de los Agentes de Policía, penetraron al interior, cargando con cuanto mercadería hallaron al paso, sin respetar la caja Registradora, en cuyas gavetas había la pequeña cantidad de ₡15 colones que pasaron a mejor vida, sin dejar ni el olor.

La enorme existencia de cigarrillos extranjeros desapare-

ció de la estantería, así como también finos licores, puros habanos y otras mercaderías.

Se desprende por el saqueo realizado, que el número de ladrones era suficiente y que se hallaban previstos de un carrutón o de algún otro vehículo para hacer el correspondiente traslado hacia su madriguera.

Lo extraño de todo es el pleno descococimiento de la policía, que ni ve, ni siente, y eso, que es ya el tercer robo que se comete en el citado establecimiento, cuyos propietarios viven en completa alarma por tal inmoralidad sin que haya autoridades que puedan corregirla, o por incumplimiento de sus deberes o por negligencia y abandono.

Ojalá se ejerza una activa campaña contra las gentes de conducta sospechosa que pululan por nuestros centros, amparados a la benignidad de nuestras leyes, y procedase a castigar severamente los delitos de robo a que se ven amenazados los vecinos moradores de la capital, quienes carecen de toda garantía por la falta de energía en nuestras autoridades.

HARINAS

TRIUNFO LEON DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teéfono No. 742 - Apartado No. 360

10 A 25% MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25% más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permalente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE Y HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA - EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR - SAN JOSE, C. R.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Fundada 1906 por el Ingeniero Leones S. Jiménez

ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTA

E HIJOS

CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

GUANACASTECOS REPUBLICANOS

Comprendo clara y puramente que el arma política del echandismo no es más que, la infamia, la calumnia y la mentira; todavía dice el Diputado Mayorga Rivas que Alberto Echandi el 8 de mayo será Presidente. Este señor y sus compañeros están en locos disvarios por su inconsolable derrota. No es posible que un Echandi, se le enfrente a un Jiménez, Costa Rica busca a un hombre que la honre, no que ella lo honre al llegar ha hacer su mandato.

El partido Republicano nunca jamás irá a la derrota porque siempre va tras una causa limpia y levantada, hemos probado a nuestros adversarios que somos hombres que amamos a la patria, que hemos sabido defender nuestros derechos; hemos colocado en la cima de la libertad el estandarte azul, símbolo de la paz, progre-

so y bienestar para nuestra querida Costa Rica, y Ud don Francisco, cada vez y cuando intente enfrentarse contra el partido Republicano, irá siempre a la derrota, Ud. siempre obtenía el triunfo apoyado del partido de quien fué Jefe; hoy ya no lo tomamos en cuenta, ya no es Ud. Jefe ni dueño del Guanacaste, cada soldado guanacasteco republicano en el momento llegado, se convierte en un jefe, otra vez no se comprometa a entregar unánimemente a los guanacastecos a un Echandi, ú otro por el estilo. Ud. tendrá que buscarnos, pero otra vez no mancharemos con su nombre nuestras listas; dígame a los echandistas, ya no muchachos, somos de muerte, el mal ha avanzado, no hay remedio.

¡perdimos!

Febrero de 1924.

Los escándalos petroleros

Uno de los mensajes inalámbricos de ayer nos trasmite el terrible cisma que brotó en escandaloso conflicto allá en la ciudad del Norte.

El Gobernador de Pensilvania denuncia al Abogado General de la Administración del ex-Presidente Wilson, como parte integrante de un chanchullo entre los concesionarios petroleros.

Para el descubrimiento de tales escándalos que afectan a esa administración se nombró una comisión que investigue todo lo actuado sobre cuestiones petroleras endicho período, a fin de aplicar una fuerte sanción a los que resulten comprometidos en la denuncia a que hubo de referirse en su discurso el Gobernador de Pensilvania.

Nuestras calles comerciales

serán higienizadas

Conversamos esta mañana con el señor Gobernador don José Luján, quien nos manifestó los trabajos que comenzarán pronto en nuestras principales calles de la capital.

El señor Gobernador tiene en estudio el plan de petrolizar toda la capital, comenzando como vía de ensayo, por parte de la Avenida Central y calle 2 Oeste.

El trabajo aunque resulta sumamente costoso, se llevará a efecto con la cooperación de los respectivos propietarios, a quienes favorece esta nueva mejora de higienización, dando a la capital josefina un aspecto de gran ciudad.

El trabajo de petrolización se hará bajo el mismo procedimiento usado en los Estados Unidos y en la Zona de Balboa en Panamá.

Todo este avance hacia el progreso, es obra de un concienzudo estudio del señor Luján secundado por el ingeniero Viquez y nuestros Municipios, quienes tratan de mejorar aun a costa de grandes sacrificios los principales centros comerciales de nuestra ciudad capitalina.

Para todos estos ciudadanos nuestro aplauso y congratulación.

En el Teatro nacional

Cada día efectúa el Sr. Castro Mendez, Administrador de nuestro Coliseo Nacional, nuevas mejoras en el establecimiento a su cargo.

Todo el artesonado de la cúpula esta siendo objeto de grandes reformas, así como también fueron entregadas al taller del Sr. Salvamiplasta las valiosas arañas de bronce que ornamentan el vestíbulo, el foyer y la sala.

El trabajo ha sido ejecutado con la mayor perfección siendo pulidas y doradas a fuego todos estos valiosos adornos del Suntuoso Coliseo.

Muy laudable es la labor del Sr. Castro Mendez quien se interesa por mantener siempre en su buena condición el mejor aspecto de nuestra primera obra nacional, que es templo de arte y de cultura.

Triste espectáculo

Ayer a medio día como en muchas otras ocasiones, tuvimos oportunidad a ver, uno de esos dolorosos espectáculos que hacen pensar en los malos procedimientos usados por la policía, vimos llevar de tirá nica manera a, a dos pequeños muchachos a la detención.

Sentimos dolor profundo, decimos, al contemplar esa escena inmoral, y decimos inmoral porque, por un simple hecho de delincuencia insignificante, vemos a un chicuelo, con los ojos llorosos y ofuscado por la vergüenza, ser conducido por media calle de la Avenida Central, ante el asombro o curiosidad de los transeúntes, sin que se piense que los niños tienen alma, y que si han incurrido en algún error, eso no los obliga a ser tratados sin un razgo de nobleza y consideración, siendo como son, susceptibles a fáciles encarrilamientos, que los puede colocar fuera de todo desvío, que mengüa su

dignidad y decoro.

Un niño que de manera tan impropia es tratado, siente en su corazón el peso de una decepción, hacia la justicia de los hombres, que no saben enderezar a un débil tallo un poco doblado, con el cuidado de no quebrarlo, que de manera brusca tratan de corregir sus defectos, y que por no ser ese el verdadero procedimiento, en vez de remediar un pequeño mal, producen otros mil de funestas consecuencias.

Nosotros aconsejamos a las autoridades, la implantación de un sistema de ambulancias o carros especiales para que estos niños, sean conducidos a las Agencias de Policía, sin que la gente que popula por las calles, se de cuenta absoluta de su desgracia de no difícil solución, de estos niños que son heridos en su parte moral, con estas públicas exhibiciones que terminan por corromperlos de modo cierto y definitivo.

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES
DONDE SE PASO

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir de verdadera ganga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Corbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en tres diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacional - San José

Teléfono 665

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

AGENTE DE COMERCIO

Ofrezco mis servicios como agente de comercio en esta ciudad como conozco la plaza me hallo en aptitud de prestar a los comerciantes del país un servicio eficaz. Deseo trabajar en cualquier clase de operaciones. Recomendaciones serias.—Alajuela, Febrero de 1924

EDUARDO VILLEGAS C

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio entre New York y Limón llegando los días domingos en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y CORONADO, harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO, en combinación con los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

G. P. CHITENDEN, Administrador

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

"LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas de recibir, y

ZINC de 26 GAUGA